

Pronunciamiento de la Universidad del Cauca ante hechos de violencia en el municipio de Buenos Aires, Cauca

Emitido por: **Rectoría y Comisión de Paz**

Dirigido a: **Comunidad universitaria, Ciudadanía**

Popayán, 17 de diciembre de 2025

*"Para hacer la Paz se necesitan dos;
pero para hacer la guerra basta con uno sólo".*
Arthur Neville Chamberlain

La Universidad del Cauca, como institución pública de educación superior con una trayectoria cercana a los dos siglos de historia, ha mantenido un compromiso permanente con la formación integral, la defensa de la vida y la construcción de paz en el departamento del Cauca. Así pues, en coherencia con este propósito consignado incluso en el [Acuerdo 0105 de 1993](#), expresamos nuestro profundo rechazo y consternación frente a los hechos de violencia registrados el día de ayer, 16 de diciembre del 2025, en el municipio de Buenos Aires (Cauca), los cuales afectan gravemente a la fuerza pública y, de manera directa, a las comunidades, las familias, las niñas y los niños que habitan este territorio. Estos acontecimientos, que se suman a un contexto de recrudescimiento del conflicto armado que golpea al suroccidente colombiano, profundiza el dolor y la incertidumbre en nuestro departamento.

Como universidad pública, no podemos permanecer en silencio frente a una realidad que vulnera la dignidad humana y quiebra la esperanza colectiva. En una época como la Navidad y el cierre de año, que debería estar marcada por el encuentro, la reconciliación y la unión en familia, resulta aún más doloroso que la violencia continúe arrebatando la tranquilidad de nuestras comunidades. El Cauca y el país merecen transitar estos tiempos desde la paz, como un derecho fundamental que permita a las y los jóvenes soñar con un futuro mejor y a la niñez, crecer en entornos seguros y protectores.

De manera especial, nuestra Alma Mater manifiesta su profunda preocupación por la situación que se presenta en el norte del departamento, particularmente en la vía Panamericana, donde se han registrado de manera reiterada hechos de violencia que afectan la movilidad, la vida cotidiana y la seguridad de las comunidades. Se trata de una triste realidad que impacta -directa e indirectamente- a estudiantes, profesores,



personal administrativo y a las familias que integran nuestra comunidad universitaria, así como al tejido social del territorio.

En este contexto, hacemos un llamado respetuoso pero decidido a las autoridades competentes y a las instituciones del Estado para que, de manera articulada, se fortalezcan las acciones que garanticen una presencia integral en la región, más allá del enfoque de seguridad, promoviendo oportunidades reales de educación, cultura, participación y desarrollo social para las y los jóvenes. La paz duradera se construye también desde el acceso al conocimiento y el reconocimiento de las realidades locales.

Desde nuestra misión institucional, reafirmamos nuestra disposición a seguir contribuyendo, a través de nuestras capacidades académicas, humanas y culturales, a la construcción colectiva de escenarios de diálogo, convivencia y transformación social. Seguiremos apostándole al saber, al arte, al encuentro intercultural y al trabajo conjunto como caminos para dignificar la vida y fortalecer la esperanza en nuestros territorios.

Cerramos reiterando que nos negamos a guardar silencio ante el dolor profundo que produce esta guerra absurda que, con el paso del tiempo, se ha venido empeorando en una zona del país en la que la zozobra se está convirtiendo en una máxima siempre presente. ¡Este es nuestro clamor colectivo por la paz; no podemos seguir viviendo en guerra!

Universitariamente,

Deibar René Hurtado Herrera
Rector
Universidad del Cauca

Integrantes
Comisión de Paz
Universidad del Cauca